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Generaldirektor Cuno Reichskanzler
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Bona Laws 9 Steuerliche Heſſerſtellung der Länder und Gemeinden Gewaltige Brotpreiserhöhung ab 4 Dezember

Der neue Mann und ſein Programm
Berlin 16 November Der Reichspräſident

hat Geheimrat Cuno Generaldireltor der Hamburg
AmerikaLinie mit der Bildung des Reichskabinetts
beauftragt Geheimrat Cuno hat den Auftrag an
enommen und ift in die erſte Beſprechung mit den
arteiführern eingetreten

Zwei Zuſagen die der Reichspräſident Ebert gleich
in den erſten Beſprechungen nach dem Sturze Wirths den
Parteiführern gegeben hat haben ſich erfüllt ein Mann
des praktiſchen Wirtſchftslebens iſt mit der Re
gierungsbildung beauftragt worden und er perſönlich nicht
die Fraktionen ſtellt ſein Miniſterium zuſammen Der
Generaldirektor der Hamburg Amerika Linie Euno iſt aus
der Beamtenlaufba ihn hervorgegangen Als Geheimrat im
Reichs finanzminiſter ium wurde er von der Hamburg Amerika
Linje in das Direktorium berufen kurz nachdem der BremerLloyd ſeinen Kollegen im Reichsfinanzminiſterium Stimmig

in das Direktorium des Lloyd geholt hatte Die beiden
größten deutſchen Schiffahrtslinien wollten ſich die Fach
referenten für Schiffahrtsfragen im Reichsfinanzminiſterium
rechtzeitig ſichern für die ſchwierigen Auseinanderſetzungen
mit dem Reich über Entſchädigungsanſprüche der deutſchen
Schiffahrt nach dem Kriege Als dann beim Ausbruch der
Revolution Generaldirektor Ballin von der Hamburg Amerika
Linie den Tod geſucht hatte wurde Geheimrat Cuno zu
ſeinem Nachfolger als Generaldirektor gewählt Jn dieſer
ſeiner Stellung hat er reichlich Gelegenheit gehabt ſeine um
faſſenden wirtſchaftspolitiſchen Kenntniſſe zu perwerten und
ſeine weltmänniſche Gewandtheit im Verhandeln zu bewähren
Er hat jene Verhandlungen zum glücklichen Abſchluß gebracht
die es der größten deutſchen Schiffahrtsgeſell
ſchaft gleich nach dem Abbruch des Krieges er
möglichten mit einer der größten amerika ni
ſchen Geſellſchaften in eine Arbeitsgemein
ſchaft zu kommen die der Hapag neue Aufſtiegsmög
lichkeiten eröffnete Selbſtverſtändlich hatte er mit den ein
flußreichſten deutſchen und amerikaniſchen Wirtſchaftsgrößen
enge Fühlung gewonnen und auch vielfach Gelegenheit gehabt
mit den Regierungen beider Länder zuſammenzuarbeiten
Der jetzt auf der Höhe des Mannesalters ſtehende neue Kanz
ler eine elegante ſchlanke Erſcheinung bringt alſo gerade
als Wirtſchaftspolitiker Beziehungen mit die ihm in ſeiner
künftigen Tätigkeit von großem Nutzen ſein werden

Kann auch heute kein hervorragender Wirtſchaftspolitiker
intenſive Beſchäftigung mit der allgemeinen Politik

und der Weltpolitik auskommen ſo iſt Herr Cuno auf
dieſen Gebieten bisher nicht handelnd hervorgetreten Daher
erklärt es ſich auch daß er nach vorübergehender Zugehörig
keit zur Deutſchen Volkspartei heute partei politiſch
nicht gebunden iſt und lediglich als dem Zentrum nahe
ſtehend er iſt Katholik angeſprochen werden darf Der
Mangel an parteipolitiſcher Gebundenheit iſt natürlich gerade
in dieſem Falle ein Vorteil Um ſo leichter wird es ihm
werden mit einem Kabinett zuſammenzuarbeiten das Männer
ans allen Parteien enthält die ſich dem Wiederaufbau des
neuen Deutſchen Reiches mit Ernſt und Nachdruck widmen
Er ſelbſt gedenkt kein Reſſort zu übernehmen ſondern
alle Kraft für die Leitung der Geſamtpolitik frei zu halten
Die Wahl ſeines Staatsſekretärs der als ſein nächſter politi
ſcher Berater zu wirken haben wird iſt unter dieſen Um
ſtänden von beſonderer Bedeutung Neben den Männern
die er in ſeine Regierung beruft iſt aber vor allem das
Programm von größter Wichtigkeit das dem Kabinett Cunp
zur Grundlage dienen wird Dieſes Programm iſt bereits vor
handen Es kann nämlich nach Lage der Sache kein anderes
ſein als dasjenige das am vorigen Sonntag Vertreter der
fünf Parteien des Zentrums der Bayeriſchen und der Deut
ſchen Volkspartei der Demokraten und der Sozialdemokraten
formuliert und protokollariſch feſtgelegt haben Auf dieſem
Programm beruhen ja bekanntlich bereits die letzten deutſchen
Reparationsvorſchläge an die Alliierten deren Beantwortung
noch ausſteht

Jenes Gemeinſchaftsprogramm ſieht ein Jn
einandergreifen von währungs finanz und wirtſchafts
politiſchen Maßnahmen vor Jm Vordergrunde der wäh
rungs politiſchen Maßnahmen ſteht die Stabiliſierung der
Mark Von finanzpolitiſchen Maßnahmen werden folgende
aufgezählt Ausgabenverminderung durch Aufhebung nicht
notwendiger Behörden Verringerung der Zahl der Mi
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niſterien Vereinfachung des mintiſteriellen Apparates Abbau
überflüſſig gewordener behördlicher Stellen Verminderung
der Zahl der Beamten und Angeſtellten Jn bezug auf
dieſen letzten Punkt heißt es Die Verminderung iſt in
beſtimmten Prozentſätzen zu beſtimmten Terminen durch
zuführen neue Stellen dürfen grundſätzlich nur geſchaffen
werden bei gleichzeitiger Streichung entſprechender Stellen
in anderen Verwaltungszweigen Neben der Ausgaben
verminderung ſoll eine Einnahmevermehrung erzeugt werden
darch Erhöhung dar Tragfähigkeit der Stenern unter be

ſonderer Berückſichtigung der Quellenbeſteuerung Verein
fachung der Steuergeſetzgebung veranlagung und erhebung
durch Beſchleunigung des Anlageverfahrens und der Steuer
einziehung und Feſtlegung wirkſamer Verzugszinſen bei Nicht
einhaltung des Fälligkeitstermins oder bei Stundung durch
produktivere Geſtaltung der Reichsbetriebe zur Erzielung
der Rentabilität unter voller Wahrung des Reichseigentums
Länder und Kommunen ſollen zu gleichen Maßnahmen zwecks
Ausgleich ihrer Haushalte angehalten werden Unter den
produktions politiſchen Maßnahmen verlangt das Gemein
ſchaftsprogramm in Verbindung mit der Stützungsaktion für
die Mark wirkſame Mittel zur Steuerung der Produktion
zur Hebung der Ausfuhr der Qualitätsarbeit und zur Ein
ſchränkung unnötigen Verbrauches Jm einzelnen wird ge
fordert Schleunige Verabſchiedung des Arbeitszeitgeſetzes
unter Feſtlegung des Achtſtundentages als normalen Ar
beitstages und unter Zulaſſung geſetzlich begrenzter Aus
nahmen und Tarife oder behördlicher Wege zur Behebung
der Notlage unſerer Wirtſchaft Ausgeſtaltung des Sozial
lohnes Maßnahmen zur Heranbildung von Qualitätsarbei
tern Unterbindung des Luxusverbrauches und Hemmung
der Luxuseinfuhr Bekämpfung des Alkoholverbrauches Es
iſt ein chtend daß dieſes von fünf Parteien formulierte
Programm eine feſte Grundlage für die neue Re
gierung bilden wird

Verhandlungen mit den parleien

Generaldirektor Cuno hat bereits geſtern nachmittag mit dem
Reichstagspräſidenten Löbe und den Vertretern Der Deutſchen
Volkspartei der Deutſchnationalen der Sozialdemokrgien des
Zentrums und der Demokraten verhandelt Cuno reiſt noch heute
nacht nach Hamburg ab um ſich mit der Hamvurg Amerika Linie
ins Einvernehmen zu ſetzen Er wird morgen abend wieder in
Berlin zurückerwartet Jn parlamentariſchen Kreiſen verlautet
daß das neue Kabinett das ſich als Kabinett der Arbeit
präſentieren wird Anfang nächſter Woche gebildet ſein wird Mit
Rückſicht auf die Neubildung der Regierung und auf die ſchleſiſchen
Wahlen wird ſich dann der Reichstag auf einige Zeit vertagen
Cuno ſteht ſeit langem mit dem Reichspräſidenten Ebert in freund
ſchaftlichen Beziehungen Er ſteht auf dem Boden des Wirtſchafts
programms das ſowohl von der Deutſchen Volkspartei als auch
von den Sozialdemokraten angenommen worden iſt

Berlin 17 November Eig Drahtmeldung General
direktor Cuno wird heute Nachmittag nach ſeiner Rückkehr
aus Hamburg mit den Perſonen in Fühlung treten die er
zu ſeiner Mitarbeit in Ausſicht genommen hat Das Zentrum
hat ſich bisher nicht geäußert und man kann aus dieſem
Schweigen eine gewiſſe Mißſtimmung über das Fallenlaſſen
Wirths herausſchließen das aber wohl zu überwinden ſein
wird Die Hauptſchwierigkeit liegt in der Berückſichtigung
der Sozialdemokratie und der Deutſchen Volkspartei Es
heißt daß die Sozialdemokraten als einzigen parlamenta
riſchen Miniſter der Volkspartei den Abg v Raumer er
tragen würden Jm übrigen darf angenommen werden daß
die bisherigen Miniſter vor allem Reichswehrminiſter Dr
Geßler Juſtizminiſter Dr Radbruch Arbeitsminiſter Dr
Braun und vor allem der Reichsſchatzminiſter Dr Hermes
und Vizekanzler Bauer ihre Poſten behalten

Der Vorwärts zur Kandidatur Cunos
Berlin 17 November Eig Drahtmeldung Mit dem Vor

ſitzenden der ſozialdemokratiſchen Reichstagsfraktion Gen Her
mann Müller hatte Dr Cuno geſtern nachmittag eine halbſtündige
Unterredung über deren Verlauf Genoſſe Müller abends in der
Fraktionsſitzung berichtete Die Fraktion beſchloß auf Grund die
ſes Berichtes gegen den Verſuch einer Kabinettsbildung durch
Cuno keinen Einſpruch zu erheben

Symphatiſche Auſnahme im Ausland
Berlin 17 November Eig Drahtmeldung Jn amerika

niſchen Kreiſen wird die Kandidatur Cuno als eine beſonders
glückliche bezeichnet Man legt Wert darauf daß Cuno bei ſeinen
wiederhorten Beſuchen in Amerika und vor allen Dingen bei
ſeiner vBegegnung mit dem Präſidenten Harding eine ſo ge
naue Kenntnis der amerikaniſchen Verhältniſſe bekundete daß man
ſich von einem Zuſammenarbeiten mit ihm und dem jetzigen
Botſchafter in Waſhington ſehr Erſprießliches verſpricht Jnengliſchen Kreiſen verſpricht man ſich durch eine ausgeſproch ne

Majorität wie ſie augenblicklich gegeben iſt auch eine Stetigkeit
der engliſchen Weltpolitik und damit eine Geradlinigkeit in bezug
auf das Verhalten Deutſchland gegenüber Der Umſtand daß die
Wahl des Reichspräſidenten auf einen Organiſator wie Cuno ge
fallen iſt verſtärkt das Vertrauen auf die Einſicht des Präſidenten
Ebert Jn den Kreiſen der Neutralen endlich herrſcht durchweg die Stimung vor daß man jede politiſche Einheitsfront warm
W die Dauer verſpreche und eine geradlinige Außenpolitik
verfolge

gHeutiger Stand des dollars 6098

Re Stabiliſierung der Mark
Stabiliſierung und Repar Bei allen Betrachtungenüber die ſich aus der Entwer rtur ung der deutſchen Mark er

gebenden Folgen darf niemals außer Acht gelaſſen werden
daß das Verſailler Diktat und die Reparationskoſten die
Urſache aller deutſchen wirtſchaftlichen Not und damit auch
die Urſache des Zerfalls der deutſchen Währung ſind An
dieſer Tatſache wird auch nichts dadurch geändert daß die
ſtärkſten Markſtürze erfolgt ſind in einer Zeit in der wir
von augenblicklichen Goldzahlungsleiſt gen durch das kurzfriſtige Moratorium befreit waren Die Aufrechterhaltung
unſerer Sachleiſtungsverpflichtungen die immer größer wer
dende Notwendigkeit die durch ſolche Sachleiſtungen der deut
ſchen Wirtſchaft entzogenen Kohlen durch Einf fremd
ländiſcher Kohlen auszugleichen die durch die Auswir ungen
des Verſailler Vertrages über das Maß der Vorkriegszeit
erhöhte Paſſivität unſerer Handelsbilanz und die Zerſtörung
weſentlichſter Aktivpoſten der reinen Zahlungsbilanz ſind
auch in dieſen letzten Wochen und Monaten die Bleigewichte
geweſen die den Valutawert nach unten zogen und ſeinen
Fall von Tag zu Tag beſchleunigten Es iſt unrichtig
deutſche Spekulation oder deutſche Hamſterei a Urſache
der Markentwertung hinzuſtellen Der Zerfall der deutſchenWährung veruht vor allem auf der völligen Ze erſtörur ig jeg

lichen Vertrauens im Ausland zu Deutſchlands Zulku f und
in dem Ueberfluten des internationalen Finanzmarktes mit
den vom Ausland in den letzten Jahren aufgeſaugten Markbeſtänden Mit allem Nachdruck muß Ausgangspun tkt aller
gegenwärtigen Politik der Leirſfatz des Programms her demo
kratiſchen Reichstagsfraktion ſein wonach ohne endgültige
Regelung des Reparationsproblems eine endgültige Stabili
ſierung der Mark unmöglich iſt und wonach der Verſuch einer
früheren Stützungsaktion völlig davon abhängig bleibt ob
für die dazu notwendigen Maßnahmen von deutſcher Seite
ein entſprechendes Entgegenkommen der Alliierten durch Ge
währung eines Moratoriums für alle Goldzahlungen unSachleiſtungen als Vorausſetzung eines wahrſcheinlichen Er
folges gezeigt wird

Stabiliſierung und Reichsbank Das Gold der Reichsbank
hat in den letzten innen und außenpolitiſchen Auseinander
ſetzungen eine beſondere Bedeutung geſpielt Jn ſehr leicht
fertiger Weiſe wurde die Goldreſerve der Reichsbank als
etwas gekennzeichnet was auch zu Maßnahmen geopfert
werden dürfe deren Erfolg fraglich ſicher aber außerordent
lich kurzfriſtig ſein dürfte Man überſieht daß das Gold der
Reichsbank die Reſervezahlkraft der deutſchen Wirtſchaft gegen
über der Weltwirtſchaft repräſentiert Man überſieht daßdie deutſche Wirtſchaft dieſen Goldbef ſtand bei Klärung der
weltpolitiſchen Atmoſphäre dringendſt benötigt um ihre wäh
rungspolitiſchen und damit ihre außenhandelspolitiſche Selb
ſtändigkeit erhalten und feſtigen zu können Man überſieht
daß Deutſchlands wirtſchaftliche Zukunft völlig davon ab
hängt daß es uns noch recht eitig gelingt die Grundlagen
dafür zu ſchaffen die Brücke der Weltwirtſchaft bei dem oſt
europäiſchen Wiederaufbau zu ſein und daß damit Deutſch
land in politiſcher und welt wirtſchaftlicher Hinſicht Kräfte
anſpannungen ausgeſetzt ſein wird die nur in nationaler
Selbſtändigkeit zu überwinden ſein werden wenn die welt
wirtſchaftliche Reſervezahlkraft des Landes ſo hoch wie nur
irgend möglich erhalten bleibt Es iſt daher ein ungeheures
Riſiko der deutſchen Wirtſchaft unter der Vorausſetzung
eines langfriſtigeren vollen Moratoriums aus den Gold
beſtänden der deutſchen Reichsbank etwa die Hälfte für den
Verſuch einer künſtlichen Stabiliſierung unter gleichzeitiger
Hinzuziehung fremdländiſcher Stabiliſierungskredite zur Ver
fügung zu ſtellen ein Riſiko das zu verkleinern nur dema
gogiſche innerpolitiſche Streitluſt unternehmen kann

Stabiliſierung und Reichshaushalt Trotz fortſchreitender
Geldentwertung war es im Frühjahr dieſes Jahres gelungen
den ordentlichen Haushalt der deutſchen Republik in Ein
nahme und Ausgabe ſo zu geſtalten daß ein Ueberſchuß
von 16 Milliarden auf der Einnahmeſeite verblieb Man
muß ſich auch darüber klar ſein daß durch Anpaſſung ſämt
licher Steuereinnahmen an die Goldwertſchwankungen im
Rahmen der heutigen Zuſtände ſtets die Vorausſetzung dafür
geſchaffen werden kann dieſes Gleichgewicht des ordentſichen
Haushalts wieder herzuſtellen und feſtzuhalten Eine Stadi
liſierung der deutſchen Mark wird dasſelbe für den ordent
lichen Haushalt herbeiführen können was durch ſteuertech niſche
Maßnahmen auch jetzt ſchon erreicht werden kann Aber auf
der anderen Seite wird die Stabiliſierung der Mark eben o
wie die praktiſche Anwendung jener erwähnten ſteuertech
niſchen Maßnahmen deutlich zeigen daß die Steuer
ſchraube in Deutſchland völlig überſpannt iſt
Wenn die deutſchen Unternehmungen ihren zahlreichen
Steuerver pflichtungen in ver gleichen Kaufkraft der Stener
zahlung nachkommen ſollen in der ihre Steuerveranſagung
erfolgte ſo wird ſich ſoſort praktiſch die Beweitführung der
Vehauptung ergeben die ſtets gegen unſer heutiges Steuer



ſyſtem geltend gemacht iſt in dieſer Höhe iſt die Aufrecht
erhaltung der deutſchen Steuern auch nur vorübergehend
micht möglich würde ſie zu einer ſehr ſchnellen alle Pro
duktionsmöglichkeiten lahmlegenden Auſzehrung der
produktiven Vermögensſubſtanz führen Stabili
fierung und Handelsbilanz Die Freunde einer künſtlichen
Markſtabiliſierung die auch ein iſoliertes von allen Mora
toriumsvorausſetzungen uſw unabhängiges währungspoliti
ſches Vorgehen Deutſchlands verlangen behaupten u daß
die Paſſivität der deutſchen Handelsbilanz durch eine ſtabili
ſierte Mark verſchwinden würde Dies hatte zur Voraus
ſetzung daß die Exportmöglichkeiten bei ſtadiliſierter Wäh
rung ſteigen Tatſächlich hat aber unter den Einengungen der
handelspolitiſchen Beſtimmungen des Verſailler Vertrages
der Export ſich auf die Güter einſtellen müſſen die ſeine
Durchführung nur bei fortſchreitender Geldentwertung er
möglichen Dieſe ungeſunde Baſis des deutſchen Exports
wird und muß bei ſtabiliſierter Währung verſchwinden Die
erſtmalige Folge iſt hier aber nicht Stärkung der Aktivſeite

Paſſipſeite der deutſchen Handelsſondern Stärfung der deudilanz Die gaußenhandels wirtſchaftliche Kriſe die mit der
Stabiliſfierungsaktion untrennbar verknüpft iſt muß man ſich
in all ihren Auswirkungen vergegenwärtigen Auch wenn
heute bei den gegen Papiermarkzahlung erfolgenden Ex

bei fortſchreitender Geldentwertung erhebliche Ver
ntreten ſind dieſe Verluſte doch niemals ſo erheblich
44
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daß ſie die Paſſivität der deutſchen Handelsbilanz bewirken
bzw daß ihre Ausſchaltung die Handelsbilanz zu aktiviſieren
permag
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Neue Skeuern

Die Novelle zum Landesſtenergeſeg

Berlin 16 November Der Reichsrat beſchäftigte ſich heute
dend mit einer Novelle zum Landesſteuergeſetg die unter dem

tel Finanzausgleichsgeſetz verabſchiedet werden ſoll Der Ve
ichterſtatter hob hervor daß die Länder und namentlich die Ge
teinden in eine immer größere Notlage geraten Jn der Novelle
erden Ländern und Gemeinden zunächſt neue Einnahmen er
fnet Die Länder ſind befugt zum Zwecke der Wegebauerhaltung

eine Fahrzeugſteuer zu erheben Die Gemeinden dürfen
eine Getränkeſteuer und eine Schenkverkehrsſteuererheben Ferner werden ihnen die Erträge einer Viehſteuer
überwieſen Andererſeits ſoll die Beteillgung der Länder und
damit auch der Gemeinden und Gemeindeverbände an den Reichs
ſteuern erhöht werden S 17 der Rovelle ſieht vor daß der Anteil
der Länder an der Einkommen und Körper chaftsſeuer von
auf erhöht wird Die Umſatzſteuer ſoll von 2 auf 21

28 2z z

Prozent erhöht werden Der Anteil der Gemeinden an und Unterſtaatsſekretäre waren erſchienen
der Umſatzſteuer ſo von 5 auf 25 Prozent erhöht werden Wektere
Einnahmen werden den Ländern dadurch zuteil daß das Auf
kommen aus der Kraftfahrzeugſteuer ihnen voll über
wieſen wird ebenſo das Aufkommen aus der Rennwett
ſt e wer Der Reichsrat nahm die Vorlage mit einer Erklärung
an in der es u a heißt Die im Jntereſſe der Selbſtändigkeit
und Selbſtverantwortlichkeit der Länder und Gemeinden grund äß
lich zu fordernde Wiederherſtellung ihrer finanziellen Selbſtändig
keit konnte mit Rückſicht auf die Zeitver hältniſſe noch nicht ver
wirklicht werden Wenn der Reichsrat gleichwohl dem Geſetz ſeine
Zuſtimmung erteilt ſo geſchieht das in der Vorausſetzung daß
auch die jetzige Regelung nur als vorläufige anzuſehen iſt und
unter dem Vorbehalt der Geltendmachung ſeiner weitergehenden
Forderungen für einen endgültigen Finanzausgleich

Die Vok der Wiſſenſchaft
Berlin 16 November Jn Anerkennung der ſchweren Notlage der

deutſchen Wiſſenſchaft ſind alle Reichstagsfraktionen einig Alſo endlich
wieder einmal eine Einheitsfront nur ſchade daß bei dex bedrängten
Finanzlage des Reiches praktiſch nicht viel dabei herausſchauen wird
Was das Reich materiell für die notleidende Hauptträgerin der deutſchen
Geiſteskultur tun kann und tun wird das hatte am Mittwoch Staats
ſekretär Schulz ziffernmäßig dargelegt Zu durchgreifender Hilfe reichen
dieſe Summen natürlich nicht aus Deshalb hielt in der Beſprechung der
betreffenden Zentrumsinterpellarion am Donnerstag Abg Dr Meoſes
Soz für angebracht die deutſche Großinduſtrie zu beleidigen daß ſie

der deutſchen Wiſſenſchaft nicht mit angemeſſenen Geldſpenden zu Hilſe
komme Recht hatte der Redner in ſeiner ſcharfen Mißbilligung der
Geldverſchwendung bei Stiftungen für ſenſationelle Boxkämpfe Das iſt
der bedauerliche Zug der Zeit alles andere als geeignet das Anſehen
Deutſchlands zu heben Abg Dr Strathmann Dn verſchmähte
agitatoriſche Ausmünzung dieſer traurigen Erſcheinung Jn großen
Strichen zeichnete er die unvergänglichen Verdienſte der deutſchen Wiſſen
ſchaft ihrer Forſchungen auf denen unſere nationale Bedeutung weſent
lich beruhe Er zeigte die Millionendefizite unſerer Kliniken auf rühmte
die Opferwilligkeit der Verleger wiſſenſchaftlicher Zeitſchriften damit dieſe
nicht vollends untergehen Und er betonte das ſchreiende Mißverhältnis

Freideufſche Muſik
Von Dr Hans Joachim Maoſer

Zrivatdozent der Muſikwiſſenſchaft an der Univerſität Halle

Schluß

Die Loſung Fort vom Klavier iſt allzu radikal befolgt
ſicherlich auf die Dauer vom Uebel im Augenblick aber ganz richt
und zweckvoll weil es vor allem einmal darauf ankam ſich von
dem gewohnten Klingklang des Akkordweſens freizumachen Wenn
Schiller ſagt daß ſchon die Sprache für den Dichterling dichte ſokann man ebenſogut ſagen daß das Klavier für den Huſttotlet
tanten komponiere weil es ihm gewiſſe Alltäglichkeiten immer
wieder in die Finger ſchiebt Der Begriff der Wertarbeit aber
legte Polyphonie linear reizvolle Stimmführung als eine Haupt
forderung nahe Als natürliche Reaktion gegen ein Jahrhundert
koloriſtiſcher Klangflächen iſt das ja die allgemeine Sehnſucht der
Zeit Während jedoch die Rotte Korah die auf Schönberg
ſchwört mit ihrer rein horizontalen Augenmuſik Unſinnigſtes zur
Gleichzeitigkeit bindet und kaum bei der Tektonik dem Stimm
gewebe der muſikaliſchen Frühgotiker anknüpft ſondern faſt ſchon
in die Heterophonie primitiver Exoten zurückfällt üben ſich die
Freideutſchen in der weit ſchwereren Kunſt bei aller Freiheit der
Jmitationen und Geſchmeidigkeit der Linienführung auch der
natürlichen Harmonik ihr Recht zu laſſen Da treffen wir etwa
ein altdeutſches Liederbuch für zwei Stimmen von Fritz Jöde
zwei Hefte Deutſche Lieder vergangener Jahrhunderte zu 3 St
von Walter Rein beides bei Zwißler in Wolfenbüttel die ge
wiß manch harten Stimmenzuſammenſtoß bergen aber gerade auch
in folchen Zügen eine entzückende Gabe darſtellen Welch unver
gleichliche tonkünſtleriſche Schulung für die kommende Generation
nicht nur mit der Liedertafelſentimentalität unwürdiger Silcher
Epigonen aufgepäppelt zu werden fondern hier ſich die edelſten
Melodienſchätze unſerer Volksvergangenheit in moderner Kontra
punktik wahrhaft erobern zu dürfen Jch glaube hier nicht nur
aus antiquariſcher Freude des Hiſtorikers zu ſprechen der für ſeine
Geſchichte der deulſchen Muſik jahrelang mit den Singweiſen

und Satzkünſten des 16 Jahrhunderts vertrauten Umgang ge
pflogen hat ſondern gerade auch aus heutigem u r en
heraus zu urteilen wenn ich frohen Herzens rufe und
ſeht nehmt und ſinget mit

Ein künſtliches Simpeltum wie es wohl in den erſten 22777
die Neudeutſchen Künſtlergilden gefährdete und beiſpielsweiſe
der 1 Berliner Liederſchule des 18 Jahrhunderts zum Verderb
eworden iſt ſcheint glücklich überwunden Wenn

Lautenwe
ißler Sebn

Auslieferun

Judem

r Geiſtesarbeit gegenüber derjenigen mechader Beza hochwertigeiel Handarbeit Auch der Not der Aerzteſchaft wurde gedacht Weiter
derſenigen der Siundenten Und andererſeits der Großtaten deutſchene vie z B von insgeſamt 17 Nobelpreiſen für Chemie bisher neun
allein an Deutſchland gebracht hätten Das ſei der Segen langfjähriger
erakter Forſchungsarbeit Heute liege die deutſche Wiſſenſchaft in Agoniemit dur Geldmangel und Teuerung ute fühlten ſich deutſche
c rie vom ne bedroht Der Demokrat Schücking fordert
Kulturatta für alle ausländiſchen Geſandtſchaften und der deutſche
Volksparteiler Moldenhauer weiſt die Angriffe des Abg Moſes
gegen die Induſtrie zurück

Kompromiß in der OHrienkfrage in Sicht
Zuſammenkunft Curzons mit Poincarsé

Paris 15 November Eig Drahtmeldung Der Miniſter
präſident Poincars hat auf das engliſche Memorandum keine aus
führliche Antwort gegeben ſondern lediglich erwidert daß er in
den engliſchen Vorſchlägen kein Hindernis für eine Verſtändigung
u erkennen vermöge Er hat wie betont wird in ſehr freundſhaftlicher Form Lord Curzon noch einmal verſichert daß er ſobald

wie möglich ſich mit ſeinem engliſchen Kollegen auszuſprechen
wünſche Darauf hat Lord Curzon geantwortet daß er für die
ſchnelle Antwort danke und am Sonnabend in Paris eintreffen
werde Daß ein Kompromiß zuſtande kommen wird iſt wahr
ſcheinlich Man darf aber geſpannt ſein wie dieſes Kompromiß
ausſehen wird Jsmed Paſcha bleibt noch bis Freitag in Paris
und wird nicht nach London reiſen ſondern morgen abend nach
Lauſanne zurückkehren

Muſſolinis Kammerrede
Rom 17 November Eig Drahtmeldung Muſſolini erklärte

in der Kammer wir werden eine n des Friedens aber keine
Selbſtmordpolitik machen Zur Beruhigüng der Schwarzſeher die
in dem Aufſtieg des Faſzismus zur Macht kataſtrophale Ereig
niſſe ſehen die Feſtſtellung daß unſere Beziehungen zu der Schweiz
durchaus freundſchaftlich zu Jugoſlawien und Griechenland korrekt
der Tſchechoſlowakei Svanien Polen und Rumänien gut und zu
den Weſtſtaaten wo ſich Jtalien große Sympathien zu gewinnen
wußte ebenfalls gut ſind Jtalien wird ſeinen Verpflichtungen
gegenüber Oeſterreich nachkommen und es nicht verſäumen gegen
über Bulgarien eine Aktion wirtſchaftlicher Aufrichtung ins Werk
zu ſetzen Was die Türkei betrifft ſo wird in Lauſanne ein langer
Kampf werden was heute bereits eine fertige Tatſache iſt doch
mit entſprechender Gewährleiſtung für den Handel in den Meer
engen

r

Rom 16 Nov Eigene Drahtmeldung Die italieniſche Kammer
iſt heute unter großer Spannung wieder eröffnet worden Es waren
über 400 Abgeordnete darunter der frühere Miniſterpräſident mit Aus
nahme von Nitti anweſend Die Tribünen waren überfütllt Jn der
Diplomatenloge bemerkte man mehrere fremde Votſchafter Alle Miniſter

Muſſolini erſchien um 3 Uhr
und wurde mit einem Beifallſturm begrüßt an dem ſich auch die Tribüne
beteiligte Als General Dias unmittelbar nach dem Miniſterpräſidenten
in der Kammer erſchien gab der Ausruf eines Abgeordneten Es lebe der
Herzog des Slieges zu einer Kundgebung für General Dias Anlaß dem
Muſſolini den Platz des Miniſterpräſidenten abtrat und ſich zu ſeiner
Rechten ſetzte während der Marineminiſter Thaon de Revel zur Rechten
Muſſolinis Platz nahm Jn der Kammer waren alle Führer und die
faſziſtiſchen Abgeordneten anweſend Muſſolini war ſchon auf den zum
Parlament führenden dicht beſetzten Straßen von der Menge ſtürmiſch
begrüßt worden

er Wahiſieg der engliſchen Konſervaliven
London 17 November Eig Drahtmeldung Bonar Laws

Regierung gründet ſich jetzt auf eine jolide Mehrheit in dem
neuen Parlament Nach den neu ſten Ergebnien ergibt ſich für
die Verteilung von 571 Mandaten folgendes Bild 325 Konſer
vative 48 Natignale oder Lloud George Liberale 55 Jndepedenten
oder Asqulth Liberale 139 Arbeiterparteiler und 13 Unabhändige
Die Konſervativen haben alſo ſchon eine Mehrheit von 79 gegen
über allen anderen Parteien Faſt alle Kabinetsmitglieder haben
einen Sitz erhalten außer Lord Churchikl dem Kolonialſerretär
Sir Arthur Griffith dem Wohlfahrtsminiſter Voscowen und
Miſter Watſon Lord Advocate von Schottland Von weiblichen
Kandidaten ſind trotz eifriger Tätigkeit nur zwei ans Ziel ge
langt nämlich Lady Aſtor und Frau Wintringham die beide
ſchon dem letzten Parlament angehörten

Faſziſtenuntaten in Vozen Faſziſten drangen in das Haus
des Gutsbeſitzers Anderlan in Salurn ein und verlangten die

der Schützenfahne Trotz der Beteuerung der Frau
des Gutsbeſitzers daß die Fahne nicht zu Hauſe ſei wurde die
ganze Wohnung durchſtöbert Es wurden zwei große Flaggen
aus der Kriegszeit eine öſterreichiſche und eine reichsdeutſche ſo
wie zwei kleine ſchwarz gelbe Fähnlein und eine Fahnenſtange
weggeſchleppt

en

Bruger Lauteneinrichtungen Mozaxtſcher Sonatenſätze und Tänze
von Jöde und eine Sanimlung altdeutſcher Madrigale zu vier

Stimmen von demſ herauszubringen ſo ſpricht das von
einem tapferen Kunſtwollen das hoffentlich nicht auf halbem
Wege erlahmen wird auch die Muſtkwiſſenſchaft darf ſich

hier auf ein lebendiges Echo und Weiterwirken ihrer
lei rn Ausgrahungsarbeit zu treffen Nimmt man die vor

züglichen Lautenlieder und Chöre mit Geigen und Lautenbeglei
t die Ernſt Duis im Greifenverlag herausgebracht hat

dort geben auch zwei Jahrbücher Die Muſikergilde 1920 und
21 einen gedrängten Ueberblick über die Schaffensweiſe der ganzen
Gruppe und die mancherlei Arbeiten von Halm friſche Suiten
Trios Klavierfugen uſw ſo iſt das ein ſtattlicher Vorrat ſeit ſo
kurzer Zeit

Halm hat ſchon mehrfach kürzlich z B in Hamburg Muſik
erziehungswochen abgehalten wo ſich Gruppen für derlei Muſik
arbeit r hatten und ſicher wird ſolche Wirkung
von Menſch zu Menſchen ſoweit ſie von übermäßigem Perſonenkult
freibleibt die beſte Art der Förderung darſtellen Oder man lieſt
wie ein paar junge Leute dieſer Richtung in Eßlingen regelmäßig
Volkslieder in polyphonem Satz durch die abendlichen Gaſſen
ſingen das iſt angewandte zweckhafte dienende Kunſtpflege ſchön
ſter Art Möchte jede Stadt einen Kriſtalliſationsmittelpunkt für
alle die finden die gleicher Geſinnung ſind damit wird unendlich
mehr für die Geſamtheit geſchafft als mit Virtuoſenkonzerten und
Sinfoniebluff

Selbſtverſtändlich braucht darum das Kind nicht gleich mit
dem Bade ausgeſchüttet zu werden und die Führer der freideutſchen
Jugendmuſik ſind ſich aller Wa ſcheinlichkeit nach darüber klar
daß die Konzertwelt als ſolche gar nicht boykottiert geſchweige
denn ausgerottet werden ſoll Der wirkliche große Soliſt kann
nicht all ſeine Verehrer halbdutzendweiſe auf ihrem Neſtabend be

r und entzücken er vermag auch aus den Tauſenden des welt
ſtädtiſchen Konzertſaals eine andächtig feiertä
ſchaffen Und wer von den Wandervogelmuſikanten wollte die
Bachſche Matthäus Paſſion die Missa solemnis die Brucknerſchen
Sinfonien nur im r durchackern ſie nicht auch mit
aller Klangherrlichkeit einer überſtürmen laſſen Aber der innerlich toten Welt der Pianolabeſitzer
und ttiche ſoll der Rücken gekehrt werden ein e ied

geſungen und wahrhaft durchleht iſt wahrlich
n mehr wert

Ein rührendes Denkmal ſolcher e habe ich his
m Schluß aufb t Aus Vaterlandes o Worte und
iſen von Hanns ner er 1 Heft Marſchlieder demWandervogelBotenfähnlein Darmſtadt gewidmet dort im Selbſt

tene geſund ich gr lich prachtvollr von einem Rolf Frlelt in allerliebſter Weiſe m

iche Gemeinde zu

r e morgen
l

Abſchaffung des Achtſtundentages in Jtalien Die italieniſche
Regierung hat den Achtſtundentag für alle Arbeiterkategorien
einſchließlich der Eiſenbahner grundſätzlich abgeſchafft

Der Däniſche Reichstag bewilligte 50 Millionen Mark
für die notleidenden deutſchen Kinder das fin
niſche Parlament 4 Millionen finniſcher Mark für notleidende
deutſche Studenten Das bettelarm gewordene Deutſchland wird
ſg einer Freunde im Elend erinnern ſobald es wieder wirt
chaftlich emporgekommen iſt

750 000 Mark für die beſte Abhandlung über den Verſailler
Friedenspertrag Die deutſche Kolonie in Arequipa in Peru hat
ein Preisausſchreiben im Betrage von 750 000 Mark für die beſte
Abhandlung über den Verſailler Friedensvertrag und ſeine Folgen
veröſffentlicht Die Abhandlung ſoll geeignet ſein den deu ſchen
Kampf gegen den Verſailler Vertrag im Jn und Ausland zu
unterſtützen und in erſter Linie der Aufklärung in Spaniſch
Amerika zu dienen

Rudolf Kjellen f Jn Upfala iſt der bekannte Staatswiſſen
ſchaftler Rudolf Kjellen geſtorben Kjellen hatte ſich während des
Krieges vom allgemeinen Deu Henhaß nicht anſtecken laſſen und
war tapfer für die deutſche Sache eingetreten

Das Attentat auf Scheidemann Nunmehr iſt beim Reichsgericht von
Oberreichsanwalt Strafantrag gegen den Kaufmann Huſtert aus Elben
feld und den Landwirt Kar elſchläger aus Althammer bei Coſel ir
Oberſchleſien wegen des Mordattentats auf Oberbürgermeiſter Scheide
mann geſtellt und die Anklageſchrift eingereicht worden Der Verhand
lungstermin wird vorausſichtlich auf Anfang Dezember angeſetzt werden

Annähernd 20 Millionen Mark Einnahmen in Oberammergau Die
Abrechnung in Lberammergau iſt abgeſchloſſen Sie ergab an Einnahme
21 610 470 M aus dem Theaterbeſuch 5 805 393 M aus Terxtbüchern und
Photographien Ausgaben 7 753 948 M Für jeden Mitſpieler der Paſſior
dürfte ein Grundentgelt von 18 000 M in Betracht kommen

Deutſche Schatzwechſel für Belgien Die Reparationskommiſſion ver
öffentlichte geſtern eine amtliche Mitteilung nach der ein Vertreter de
Kriegslaſtenkommiſſion hier zur Tilgung der am geſtrigen Tage fälliger
Zahlungen zugunſten Belgiens Wechſel in der Höhe von 55 Millionen
Goldmark übergeben hat Die Wechſel ſind in Brüſſel zasſlhar und ver
fallen am 15 Mai 1923

Schließung von Stadttheatern Jnfolge der mißlichen Geldlage de
Stadt und der durch die Teuerung ſteigenden Zuſchüſſe werden die Stadt
theater in Elberfeld und Barmen ab 11 Mai n J geſchloſſen werden

i wird das Detter morgen sein
Jntenſives Varometermaximum liegt noch unverändert über

Großoritannien während im Norden tiefe Luftwirbel vorüber
ziehen deren ſüdliche Ausläufer uns kaum beeinfluſſen werdenWir önnen daher noch mit der Fortdauer des milden Wetters
ohne weſentliche Niederſchläge rechnen

ad
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in nachſtehenden Geſchäfteſtellen abgeholt werden
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Giebichenſtein

bunten Jnitialbildchen geſchmückt Mit den Zweien möchte man
wohl befreundet ſein da ſingt ſich und wandert ſich doch wohl
ein künftiges beſſeres und glücklicheres Deutſchland zuſammen

II Vidlinabend Andreas Weißgerber Weißgerber hat
zweifellos die Sigrung ein klaſſiſcher Geiger zu werden ſeine

Siedergabe der Omoll Sonale von Tartini zeigte die Vorzüge
ſeiner geigeriſchen Technik Sein Ton iſt allerdings nicht groß
es fehlt ihm auch noch das unwiderſtehlich Faſzinierende er iſt
aber klar und gleichmäßig und die Kunſt der Bogenführung wird
mit Sicherheit beherrſcht Jn ſeiner r denn am
Spielmechanismus liegt es nicht ſteht neben Ausgezeichnetem
hisweilen noch Unausgeglichenes das ſich mit Leichtigkeit ver
meiden liehe So war in Bachs Soloſonate moll die thema
tiſche Geſtaltung von vorzüglicher Plaſtik in den drei erſten Sätzen
während er im Finale das Preſto über die Grenze der Möglich
keit zum Preſtiſſimo ſteigerte und ſich dadurch ſelbſt aus de
Faſſung brachte

Techniſch hervorxragend und mit ſicherem Jnſtinkt für das
Muſikaliſche bewälkigte er zwei Capricen von Paganini die be
kannte Terzenſtudie in B und die dreiſtimmige in Es deren Voll
griffigkeit er mit Vravour meiſterte Das elegante Demoll Kon
zert von Wienfawsky war offenbar ſo recht nach ſeinem Sinne
Hier ließ er alle Lichter ſeines virtuoſen Könnens aufblitzen und
erzielte gerade mit dieſem vornehmlich auf äußerliche Wirkung
geſtellten Werk einen ſtarken Erfolg

Der Begleiter Herbert Jäger war auch diesmal nicht vor
beſonders intereſſante Aufgaben geſtellt und hatte inſolgedeſſen
wenig Gelegenheit ſich von der eigentlich pianiſtiſchen Seite zu
eigen Er begleitete ſachlich aber ohne erkennbare Eigenart

aß es in der modernen Literatur wertvolle Erſcheinungen
ibt in denen Geige und Klavier gleichberechtigt Anteil haben
cheint dem Konzertgeber nicht bekannt zu ſein Oder iſt es hin

Lebensbedürfnis allein im Mittelpunkt der Bewunderung zu

ſtehen z Dr H KleemaunnStadttheater Heute 7 u die Erſtaufführung von
Gerhart Hauptmanns Drama Gabriel Schillings Flucht unter
Fprert iß von Jniendant W Dietrich ſtatt Sonnabend 7

hr Der fliegende Holländer Sonntag 78 Uhr Margarethe
Montag 75 Uhr Die verſunkene Glocke

Jm Thaliatheater findet Sonntag eine Wiederholung des
nkes So n Windhund von Kragz und Hoffmann ſtattarten im Vorverkauf an der Kaſſe des Stadttheaters

Walther Daviſſon ipsig g t mit ſeinem neugegründeten
Sonnabend den erſten Kammermuſikabend

in der Aula der Univerſität unter e mdur J einheimiſchen
Amaliga und des Muſikdirektors OttoVolkmann Magdeburg Klavier Karten bei Hothan
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